

## Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	pis
» trimestre.	2.50	»
Fuera de la capital, un trimestre.	3	»
En el Extranjero, un trimestre.	5	»
Números sueltos.	0.10	»
Anuncios lineales.	0.50	»
Comunicados a precios convencionales.		»
Pago por adelantado.		

# EL NORTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

## Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción del periódico.  
En Olot, imprenta de Ju. Quedan además autorizados para la inserción de Juntas y Centros tradicionales o no, no se devuelven los originales.



Cassa de la Selva

Rdo. D. Federico Guany

## Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33  
En el Círculo Tradicionalista.

Dios. Patria. Rey.

## SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

## DE ACTUALIDAD

## La llegada de Polavieja

Hace ya algunos días que el ilustre pacificador de Filipinas lleva camino de la Península, y es muy probable que dentro poco llegue a nuestras playas.

¿Qué recibimiento se le dispensará? Esto es lo que ocurre preguntar, dadas las circunstancias que han motivado su regreso. Sin embargo, no cabe duda que a esta pregunta no se puede responder sin hacer distinción de personas, porque es igualmente indudable que no hay uniformidad de pareceres acerca de la conducta, que ha observado Polavieja durante los cuatro meses que ha ejercido el mando superior en el Archipiélago magallánico. Por otra parte, el general Polavieja ha hecho declaraciones, que en manera alguna podían ser bien recibidas por el gobierno del Sr. Cánovas, porque las doctrinas que éste profesa, son del todo incompatibles con dichas declaraciones. No ignoramos tampoco la causa que ha motivado el regreso de Polavieja, por más que se nos quiera hacer creer lo contrario, fingiendo una enfermedad sospechosa de la que, gracias a Dios, se ha aliviado, y precisamente poco después del nombramiento de Primo de Rivera. ¡Lástima que todas las enfermedades no sean de esta ralea! Tampoco somos miopes en tan alto grado que, no lleguemos por lo menos a vislumbrar la poca gracia que hacen a Martínez Campos y a Blanco los verdaderos triunfos que ha obtenido Polavieja en Filipinas. Parece que las crueles guerras, que sostenemos en Cuba y Filipinas, no son más que unas operaciones verificadas a instancias de los mismos españoles para poner de manifiesto la pericia de nuestros generales; y, aunque en la realidad no sea así, por lo menos hemos tenido ocasión de apreciar las dotes militares que les adornan. Martínez Campos fracasó en Cuba; Blanco, apesar de su *talentazo*, no supo darse cuenta de la conspiración que se fraguaba en Filipinas hasta que vió a los filibusteros en el campo, armados y a punto de disparar los primeros tiros. Poca gracia debe hacerles, pues, a los susodichos personajes la llegada de Polavieja; y, si a esto se añade, la disparidad de pareceres, que, como hemos indicado, hay entre éste y el gobierno, nos parece suficientemente lógico decir que Polavieja será recibido con bastante indiferencia por parte del gobierno.

Sin embargo, no creemos suceda así por parte del pueblo, porque éste, apesar de estar tan dividido por lo que toca a la política, no obstante, así como conserva su unidad cuando se trata de llorar las desgracias de la patria, sabe también guardarla para alegrarse de las glorias de la misma.

Si: podrán algunos tener malas ideas, podrán ser indiferentes en política, podrán, si quereis, ser partidarios de los mismos que intentan desprestigiar a Polavieja; pero no puede negarse que, cuando se trata de la patria, saben ser imparciales. Así que, aunque a muchos no les gusten las tendencias que ha mostrado Polavieja, no podrán menos que reconocerle como pacificador de la insurrección de Filipinas, y, como a tal, le aclamarán con verdadero entusiasmo.

En medio de las tristezas que nos abruma, Polavieja ha sabido proporcionarnos un rato de alegría; justo es, pues, que le manifestemos nuestro agradecimiento.

¡Viva Polavieja!

Máximo.

## INFORMACION POLITICA

Por las últimas noticias que se reciben de Oriente, dedúcese que el conflicto entre Grecia y Turquía, sigue agravándose por momentos.

La poca fortuna de las armas griegas por la parte de Tesalia, y el no haber sabido aprovecharse en los primeros momentos de la lucha, de la manifiesta superioridad de su escuadra sobre la turca, compuesta en su totalidad de buques viejos, que unen a su poca velocidad, el ser mal artillados y tripulados en general por gente ignorante é indisciplinada, constituyen un sintoma por demas significativo, para augurar sobre cual de ambas naciones caera el peso de la derrota.

Por su parte, los turcos no ven saciados sus intintos de venganza, con los recientes triunfos obtenidos, sino que acumulando nuevas divisiones de tropas a las allí existentes, están formando un ejército formidable, que les asegure la completa posesion de las plazas conquistadas y sea un refuerzo, para el avance de su ejército hacia Farsalia, puesto en donde se han retirado los restos del ejército griego, y cuyo lugar es opinion comun, se llevarán a cabo combates refidísimos y quien sabe, si la batalla decisiva.

A este objeto, los griegos siguen fortificándose debidamente, reuniendo allí inmenso material de guerra y reforzando su ejército, con tres brigadas con las cuales, suman ya un total de 47 mil hombres.

Las derrotas de las tropas griegas han causado en Atenas vivísima impresion, hasta el punto, de promoverse disturbios y manifestaciones en que el pueblo griego pedía a gritos la guerra y la destitucion de los Jefes, que han dirigido ultimamente las operaciones.

Considerase insoluble el conflicto de Oriente, si el pueblo griego dificulta violentamente, promoviendo disturbios dentro el país, la continuacion de la guerra contra Turquía.

\*\*\*

Algo parece ha cambiado, la actitud amenazadora del señor Romero Robledo, que en los primeros momentos, pareció inspirar serios cuidados al señor Cánovas y demás prohombres del partido conservador, pues el mismo ha manifestado claramente a sus amigos, que no extremará su oposicion al actual Gabinete, por no ser él, responsable otro día, caso de que surgiera una crisis total.

En la conferencia que celebró con el señor Cánovas en la *Huerta*, dicese se quejó, porque el señor Presidente del Consejo, declarando las próximas Cortes continuacion de la próxima legislatura, le había privado de la Presidencia del Congreso.

Lo presumiamos.....

—No tan lisonjera y de éxito feliz para nuestra Causa, ha sido la actual campaña de Filipinas.

El Gobierno sin decir el porqué, negóse a enviar al Archipiélago, los refuerzos que con instancia pedía el general Polavieja para su completa pacificación, y ahora resulta, que la escasez de tropas regulares, priva el que se termine, antes de la estación de las lluvias, la campaña tan acertadamente empezada, y que en Bulacan, San Francisco de Malabon y especialmente al Sur de Cavite se concentren grandes núcleos de rebeldes que será necesario batir antes que diseminados en pequeños grupos por los bosques y montañas eternicen la guerra, dando aun mucho que hacer a nuestros bravos soldados.

Anúnciase sin que se desmienta oficialmente por el Gobierno, el regreso a la Península del valiente general Lachambre.

Benito

## LATIGAZOS

El *Boletín Republicano* no quiere ser menos que sus colegas *D. Joaquín* y *El Eco del Pueblo*. Por eso sin duda, se despacha a su gusto contra la Religión y los frailes, y no parece sino que está pidiendo a voz en grito que le apliquemos algunos latigazos, celoso de

que, ocupándonos tanto de sus hermanos en *clerofobia*, nos hayamos olvidado de él. Vamos pues a darle gusto.

Su artículo de *fondo* está repleto de ideas tan perwersas como oscuras de las que entrasacamos la siguiente: «Lo sobrenatural en todas las esferas de la vida, no es más que la fantasía humana en acción, »poblando de imaginarias visiones los espacios infinitos de la materia, del alma ó del cielo... Los espacios poblados de ángeles y los arroyos llenos de hadas ceden el puesto a los espacios llenos de mundos.»

¿De modo que la existencia del orden sobrenatural, de un Dios justificador, de una vida futura y de sacrosantos misterios de la Religión Católica no son más que la fantasía humana en acción? ¿Y enseñando esas doctrinas al pueblo creis trabajar para «el triunfo de la justicia, la razón y el derecho?»

Dice además en otra parte del número que «la República jamás hubiera consentido que los frailes gobernarán a su antojo el Archipiélago filipino, dando lugar a que estos con sus abusos, provocaran el conficto presente.» A este proceder lo llaman los castellanos mentar la soga en casa del ahogado. ¿Pero te figuras compañero que alguien va a crear estas malignas paparruchas?

Vaya no seas tan modesto, porque aquí ya todo el mundo sabe que los verdaderos causantes de la rebelión filipina, han sido los hermanos... con quienes tan grandes motivos de amistad te unen.

Y, al fin y al cabo eran consecuentes, porque trataban de libertar a un pueblo de la ominosa esclavitud de sus creencias para hacerlo marchar a todo trote por la senda del progreso liberal,

¿A qué pues echar la culpa a los religiosos a quienes solo ha tocado el papel de víctimas?

Representan la civilización, y es este un título más que suficiente para captarse el odio de todos los defensores del *pienso-libre*.

Luego espeta, en unas rayas cortas que parecen versos, un entusiasta himno a Riego, el defensor de la libertad. Y no deja de ser chocante eso, pues demuestra que los republicanos, en punto a historia, están a la misma altura que en religión y política.

Porqué ¿quién ignora a estas horas que Riego en sus últimos momentos se retractó de sus errores y arrepintió de su traición?

Pues los sabios é ilustrados republicanos de Gerona, que creen marchar a la delantera del progreso, aun no tienen noticia de esto. Y lo sentimos, ya por la plancha que tiran ellos, ya por la memoria del infortunado militar porque, si lo supieran, le honrarían con sus denuestos en lugar de injuriarle como ahora con sus nada apetecibles alabanzas. Lo que no sería poca fortuna para él.

Vamos a hacer algunas caricias a *D. Joaquín*, porque, si no logramos aplacar su cólera, al mejor día se nos vá a tragar vivos.

¿Te ofendes de que te tuteemos? ¡Vaya hombre! no habia para tanto, pues nosotros al hacerlo, no creimos ofender tu dignidad, sino darte gusto. ¿Por ventura no eres tú un entusiasta republicano y exaltado demócrata? Pues un demócrata no puede ofenderse porque le traten de tú, so pena de ser inconsecuente, y, como no queremos suponerle tal, continuaremos tratándote como hasta ahora ó de la manera que creamos conveniente, según las circunstancias.

Cuande vimos que hacias notar a tus lectores, con letras más grandes que las que usas de ordinario, que habíamos escrito con *h* el verbo echar, no sabemos si por error de pluma ó de imprenta, pensamos en pedirte un favor: que, ya que eres tan amable, te dignaras darnos algunas lecciones de ortografía.

Y, al efecto, empezamos ya a leer con atención

tus escritos para aprender de tí. Pero al leer tu penúltimo número tuvimos un cruel desengaño: figura te que escribes allí *jente* por gente.

Esto desvaneció el honroso concepto que de tí teníamos formado, y nos movió á recordarte la conocida frase *medice cura te ipsum*. Con todo cariño te aconsejamos que nunca intentes ridiculizar á nadie en estos detalles porque cualquier día podrias encontrarte en el mismo caso.

¡Vamos á ver si hoy también te quejas de que no te tratamos con finura y amabilidad! ¡Eres muy delicadito! Nadie diría que fueras republicado y de la peor especie.

En tu artículo de fondo dices: «Es necesario que todos los demócratas, se unan, porque es preciso que una vez más les hagamos saber á los carlistas que sus aparentes victorias eran hijas de nuestra tolerancia, hijas de nuestro buen deseo. Quisimos probar si tenían ya los pulmones dispuestos para respirar el aire de la libertad... Estamos convencidos de que aún no pueden convivir con ciudadanos libres.» Pues *excelentísimo señor* Perdonavidas, permita que le diga (hay que hablar con respecto á esta *jente*) que hace V. muy mal en escribir tantas tonterías en tan pocas palabras. Porque, si lo dice V. E. en broma, como los suscritores de un periódico tan, tan... (súplalo el lector,) han de ser necesariamente bastante tontos se expone V. á que lo tomen en serio y paguen para ser engañados; y, si lo dice V. E. con toda formalidad, se expone á que alguien le tome por loco y le ponga en lugar seguro.

Advierta V. E. que no le llamamos loco, sino que le avisamos de lo que podría sucederle, para evitarle un disgusto.

P.

## NOTICIAS

### LOCALES Y REGIONALES

**SESION DEL AYUNTAMIENTO.**—Bajo la presidencia del señor Alcalde y asistiendo los señores concejales Pol, Llapart, Plá y Carreras, celebró sesión de segunda convocatoria nuestro Cabildo Municipal.

Después de leída y aprobada el acta anterior, tomaron los siguientes acuerdos:

Quejar enterada y consignar en acta el sentimiento que sentía la Corporación por el fallecimiento del digno teniente alcalde D. Benito Vallés.

Aprobar varias cuentas importantes á 2.197'30 pesetas.

Acordar la recepción de los adoquines necesarios para el empedrado de la calle de la Barca.

Adquirir 15.000 adoquines por concurso el cual se celebrará el día 16 bajo la presidencia del señor Plá.

Adjudicar á D. Francisco Feliu bajo el tipo de 1.195'50 pesetas la construcción de una barandilla de hierro con destino á la plaza de S. Pedro.

Declarar prófugo al mozo Daniel Corredor del reemplazo del 97.

Y finalmente insistir en la resolución en que el Ayuntamiento declaró exceptuado al mozo Fernando Plá de este reemplazo revocada por el fallo de la Comisión mixta de Reclutamiento, después de lo cual se levantó la sesión.

—Mucho nos ha llamado la atención, un suelto de crónica que apareció anteayer en *El Correo de Gerona*, no porque queramos darle importancia, pues al fin y al cabo, solo lo creemos inspirado en el deseo de mortificarnos, sino porque en él se hace una suposición de la que estamos completamente inmunes, toda vez, que cuanto afirmamos en estas columnas, estamos dispuestos á probarlo.

Jamás nuestra pluma á sabiendas, cometería la vileza de consignar inexactitudes, pues que tenemos una idea demasiado elevada de la profesión periodística.

Sépalos para su buen gobierno *El Correo de Gerona*.

—Ha sido denunciado nuestro querido compañero de Bilbao *El Basco* por un suelto de la sección especial titulado *Cosas de ellos*.

Sentimos el percance de nuestro colega y esperamos que el asunto no prospere.

Apunte D. Joaquín este nuevo dato en su libro de notas

—Anteayer á las diez y cuarto de la noche hubo un amago de incendio en la fábrica de tapones que posee don Enrique Freixa en la calle de la Rutlla por

haberse incendiado algunos despojos de corcho existentes en la misma.

Gracias ha haber acudido con toda prontitud los vecinos pudo evitarse que el siniestro tomase proporciones siendo innecesarios los auxilios de las bombas y tropa que acudieron oportunamente.

Al lugar del suceso vimos al señor Gobernador civil y demás autoridades.

—Ha fallecido en la capital del Principado la señorita doña Josefina Castells y Sivilla, sobrina de nuestro Excelentísimo Prelado, á quien con tan triste motivo enviamos nuestro más sentido pésame.

—Después de breve y aguda dolencia falleció anteayer el conocido médico homeópata y teniente alcalde de nuestro Municipio, D. Benito Vallés.

El finado que unía á un trato agradable una ilustración poco común, gozaba de muchas simpatías en nuestra Capital.

Enviamos á su atribulada familia el testimonio de nuestro sentimiento.

—Anteayer se presentó en la alcaldía un honrado sujeto llamado Francisco Siranes, manifestando que había encontrado una cartera conteniendo documentos y billetes del Banco de España que entregará á la persona que acredite ser su dueño.

—Reina en toda la comarca del Priorato gran consternación, efecto de la plaga que invade y amenaza destruir en breve aquellos viñedos.

Este año créese que la cosecha del vino no llegará ni de mucho á una tercera parte de lo que alcanzó en años anteriores.

—El lunes próximo dará principio en la iglesia de Santa Susana del Mercadal, un septenario en honor del patriarca San José, habiendo sermón todos los días, que dirá un notable orador.

La parte musical correrá á cargo del joven maestro don Eduardo Frigola.

—Las carreras nacionales é internacionales que se celebrarán el día 4 de Mayo en el velódromo de la sociedad Sport Figuerense, prometen ser muy animadas, adjudicándose varios premios por la sección Velocipédica de dicha Sociedad.

—Dícese que en los Juegos Florales de Barcelona el autor premiado con la flor natural por una colección de poesías cortas, titulada, «Tardania», es el inspirado poeta don Francisco Mateu, quien será proclamado «Mestre en gay saber», pues, con el premio obtenido este año, llega á los tres que son menester para ser promovido al magisterio.

La «Englantina d'or», cuya adjudicación parece que ha suscitado grandes debates en el seno del Consistorio, dícese que ha sido otorgada al diputado por Vilademúls don Federico Rahola, así como el primer «accésit» á dicho premio, á la señora Moncerdá de Maciá.

El ilustre vate, mosén Jacinto Verdaguer, de quien era el autor del «Cantich» que ha sido designado para la «Viola d'or y Argent.»

Cuanto á los premios ofrecidos á las mejores composiciones en prosa, parece que han sido adjudicados á los señores Planas y Font, y Ruyra.

—Procedente de Madrid, llegó anteayer á Barcelona el comandante de infantería don Miguel Primo de Rivera. Este joven y distinguido militar, cuyo nombre es conocido en toda España por los hechos realizados en la breve campaña de Melilla, acaba de regresar de la guerra de Cuba, donde ha prestado señalados servicios y se embarcará hoy con rumbo á Filipinas, por haber sido nombrado ayudante del nuevo capitán general del Archipiélago.

El comandante señor Primo de Rivera, se hospeda en dicha ciudad en casa de su primo hermano, el señor administrador principal de Correos.

—J. LLINÁS Y C.<sup>ta</sup>.—BANQUEROS.—*Ciudadanos*, 16. —Compan con beneficio cupones de Exterior, Cubas y otros. Compran y venden valores al contado.—Abren cuentas corrientes y admiten depósitos con interés, toman y ceden letras sobre todas las plazas de España.

—CAJA DE AHORROS DE GERONA.—*Ciudadanos*, 16 *Liebre*, 2.—Se admiten imposiciones los lunes, jueves y sábados de 9 á 1 y los domingos de 10 á 12. Para las devoluciones los mismos días y horas.—Se facilitan gratis prospectos para los demás detalles.

### NACIONALES Y EXTRANJERAS

Ha fallecido en la villa de Tolosa el consecuente y probado carlista D. Ladislao de Zavala y Salazar.

El señor Zavala cuyos trabajos en pro de nuestra Causa habianle llevado varias veces á sentarse en los escaños del municipio y de la Diputación, en don-

de había siempre interpretado fielmente la voluntad de electores.

Con su muerte, la Causa de la tradición pierde un valioso adalid, y Tolosa un ciudadano, en quien corrian parejas la probidad y la ilustración.

—La escuadra española de instrucción se compondrá durante el año 1897-98, de 12 acorazados y 6 caza-torpederos.

—Dicen de Sevilla que anteanoche se escapó un toro al ser conducido al Matadero.

Recorrió varias calles y entró en una taberna destrozando el mostrador, las mesas y las sillas, causando además desperfectos en otros establecimientos, produciendo muchos tumultos y contusiones á bastantes transeuntes.

—Dicen de Zaragoza que con motivo de una romería al Santuario de Arifio, suscitóse una colisión entre vecinos de Albacete y de Arifio.

Los arifíes prohibieron la entrada al pueblo á la guardia civil que acudió para restablecer el orden, siendo los guardias amenazados é insultados.

De los pueblos vecinos han salido fuerzas para Arifio.

Faltan detalles del alcance que ha tenido la colisión.

—Dícese que en Madrid las principales damas de la Corte hacen gestiones cerca del Gobierno, para que los protestantes no lleven adelante las obras empezadas para la construcción de una Universidad Protestante.

—Dicen de Pamplona que un incendio ha destruido quince casas sin que afortunadamente hayan ocurrido desgracias personales.

—En una casa de Segovia donde habla un depósito de pólvora destinada á la fabricación de fuegos artificiales, se produjo anoche un violento incendio que se propagó á dos casas inmediatas.

Inmediatamente acudieron las bombas del Ayuntamiento y de la Academia de Artillería, rivalizando los paisanos y militares en trabajar para dominar el siniestro.

Las casas incendiadas están frente al Acueducto. Témesese que hayan ocurrido desgracias personales.

El incendio seguía esta madrugada.

—El inventor del fusil ametrallador, teniente coronel del regimiento de Navarra don Antonio Vaca, ha recibido ya la patente de invención de la nueva arma, que, según noticias, deja atrás á las de todos los sistemas conocidos, pues podrá hacer más de 200 disparos en un minuto.

En breve se efectuarán las pruebas ante personas competentes.

—Telegrafía el gobernador de Murcia que en varias poblaciones de aquella provincia, Mula y Cieza entre otras, empiezan á sentirse las consecuencias de la falta de trabajo, habiendo celebrado los braceros algunas manifestaciones en demanda de ocupación. Se constituirán juntas de socorro para atender á los necesitados en la mejor forma posible.

—Comunican de Cadiz que á bordo del S. Agustín ha llegado el bravo coronel Cirugeda siendo esperado en el muelle por un gentío inmenso.

—Telegrafan de la Habana que ha regresado á aquella ciudad, á bordo del vapor «Pizarro» el general Weyler.

—La guerrilla de Montalvo (Matanzas) batió á un grupo rebelde, causándole dos muertos.

—El batallón de María Cristina, en un encuentro, tuvo un guerrillero muerto, causando al enemigo numerosas bajas.

—El batallón de Almansa, en un reconocimiento tuvo un herido.

—El batallón de San Quintín, en otro encuentro, hizo dos muertos y tuvo un herido.

—El batallón de Gerona, en los Barrios, hizo al enemigo cinco muertos.

—Presentados 10 con armas y 30 sin ellas.

—En el próximo vapor-correo embarcará para la península el general Hernandez Ferrer.

—No se sabe el motivo del regreso á la Habana del general Weyler; solamente ha podido traslucirse la indicación de que el general Weyler ha ido á la Habana para esperar el correo que lleva la importantísima carta del señor Cánovas, en la que se piden noticias concretas sobre el estado de la insurrección.

—Se ha recibido el siguiente despacho oficial de Manila: «Manila tranquilidad. Rebelión sostenese en varios pueblos de la provincia de Cavite; Turag, Mendez Nuñez, Alfonso, Malangondon y Naic.

Se emprenderán sin demora operaciones activas. Yo salgo á revistar ejército. Mando fuerzas peninsulares á Jolo é Iligan.—Primo de Rivera.»

—El general Primo de Rivera ha comunicado al Gobierno que ha visitado los hospitales, convenciéndose de que faltan médicos,

## La cuestión de Oriente

Dicen de Londres que toda la prensa hace constar la gravedad de la situación en Atenas.

La exasperación del pueblo no se detiene ante nada. Se indigna contra los generales; se indigna contra el príncipe real, haciéndole responsable de no haber defendido bien la frontera, donde la naturaleza ofrecía puntos de resistencia infranqueables.

Acusa también al Rey por sostener á un Gobierno impopular.

Los telegramas concuerdan que la revolución en Atenas es inminente, y sólo podrá evitarse si la intervención europea llega más pronto de lo que se esperaba.

A pesar de los anuncios, el ministerio Delyanni no ha dimitido.

Sólo dimitió el ministro de Marina, pero su dimisión no fué aceptada.

El Rey Jorge espera, para tomar una determinación, los debates y votaciones de las Cámaras.

La caída del ministerio parece segura.

En caso de que la crisis llegue á ser un hecho, el señor Ralli jefe de la oposición sería llamado á formar Gabinete, con el programa de resistencia á todo trance.

Dúdase que aún entregándose el Rey á las oposiciones consiga el ministerio que se forme, dominar la excitación que existe en el pueblo y en todas las clases sociales contra el Rey.

Todo hace suponer que el Rey Jorge no solamente tendrá que abdicar la corona, sino que se verá obligado á ceder el derecho de sucesión, no al príncipe Constantino, que es el heredero al trono, sino en favor de su segundo hijo el príncipe Jorge, que se ha hecho popular por su resolución y energía en Creta.

Un telegrama de Viena dice que apesar de la agitación inmensa que existe en toda Grecia no ha ocurrido desorden alguno en ninguna parte.

*The Daily Telegraph* defiende la conducta del Rey

Según un despacho que publica este diario, el Rey Jorge I declina toda responsabilidad en la cuestión de la retirada del ejército en la primera línea de defensa y la reconcentración en Farsalia.

El Rey dice que recibió un despacho de uno de sus ayudantes de órdenes agregado al cuartel general en jefe que hallándose las tropas griegas comprometidas por un movimiento envolvente, con peligro de un nuevo Sedán, la retirada era necesaria.

El Rey no aprobó ni se opuso á la retirada; se limitó á contestar que procedieren con arreglo á las circunstancias.

Varios telegramas de Constantinopla y de Larisa coinciden en que los turcos han avanzado al Sur de Larisa 40 kilómetros, atacando á Venestino.

Es de creer que los turcos van á atacar á Volo, cortando la comunicación con las tropas griegas de Farsalia.

Otro telegrama recibido en Londres dice que las divisiones turcas que partieron de Grevena avanzan para envolver al Oeste las posiciones de Farsalia.

Los griegos probablemente, si no se encuentran con fuerzas para resistir, se replegarán,

Telegrafian de Constantinopla diciendo que el entusiasmo es extraordinario y el júbilo indescriptible.

En las regiones del Gobierno y el cuerpo diplomático, la campaña de Tesalia considérase terminada.

El Sultán propónese ser generoso después de las victorias obtenidas por las tropas turcas. No espera aumento alguno de territorio y desea la intervención de las potencias europeas para ahorrarse derramamiento de sangre y nuevas víctimas inútiles.

Un despacho de Atenas dice que se ha pasado la noche en medio de gran tranquilidad.

El sentido patriótico se ha impuesto, no habiéndose vuelto á oír gritos subversivos.

Los comerciantes más ricos han organizado una especie de guardia particular para la custodia y defensa de los almacenes, y algunas patrullas recorren las calles sin que tengan que hacer esfuerzos para sostener el orden.

Un despacho de Londres dice que al pasar revista las tropas griegas en las llanuras de Farsalia, se ha notado la desaparición de 10.000 hombres perdidos durante la retirada.

Esta se llevó á cabo con el mayor desorden por haber dado mala interpretación á las señales, la cual también produjo que se hicieran fuego los mismos griegos que se tomaron por enemigos, habiendo contribuido á ello la oscuridad de la noche.

Un despacho de Salónica dice que el batallón grie-

go batido por los turcos tuvo 400 muertos y numerosos heridos.

Un despacho de Atenas dice que se han recibido en aquella ciudad noticias de que el coronel Manos recuperó algunas fuertes posiciones alrededor de Ventipaglia.

Otro despacho de Atenas dice que ha dimitido el Gobierno.

Se cree que habrán sido bombardeadas por la escuadra griega Salónica y Etero.

## SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—Sta. Catalina de Seua, vg.

SANTOS DE MAÑANA.—S. Felipe y Santiago apóstoles y Segismundo rey y mtr.

CUARENTA HORAS.—Iglesia de las Hermanitas de los Pobres

## Emérides carlistas

### ABRIL

Día 30 (1874)—El general enemigo Echagüe acomete durante el día la izquierda carlista por las alturas de Galdames, y es rechazado. Repite de noche el ataque por un punto defendido por un solo batallón, que resiste heroicamente, pero que al fin cede al número.

## DE TODAS PARTES

Un vendedor ambulante de verduras en Milán á fuerza de hacer rodar su carrito habia logrado acumular algunos millares de liras. No confiando en los Bancos y menos aun en su muger, solia esconder sus billetes de 100 y 1.000 liras entre el fondo de la cómoda y el último cajón de ella.

Ya constituido un bonito capital pensó el verdulero en hacerlo producir, dándose buena vida, y al abrir su escondite vió saltar un ratoncito.

Sacó alarmado el cajón y encontró que debajo habia dos magníficos nidos de ratones, los cuales se habian comido un millar de liras diarias. Del tesoro no quedaban mas que pedacitos de billete sin valor.

El desgraciado vendedor de verduras afirma que los ratones le han comido cerca de 60.000 liras. Nos parece que debe haber algo de exageracion.

—Hace algunos días dimos cuenta en esta misma sección de una lucha á trompazos que con permiso de las autoridades, apuestas pecuniarias, pago de entrada y demás circunstancias de los espectáculos públicos, se verificó en los Estados Unidos, y hoy vamos á darla de otras dos de estas luchas feroces, en las cuales la pérdida de la vida de dos hombres atestigua la gran cultura americana.

La escena pasa en Filadelfia. Edward Gibbons midió sus fuerzas en el «Banner Club» de aquella ciudad y éste, recordando el golpe final con que el victorioso campeón Fitzsimmons, derrotó á su adversario Corbet en la reciente lucha de Carson ity, asestó á Gibbons uno semejante sobre el corazón, con tan fatal acierto, que el gladiador cayó desvanecido al suelo; fueron inútiles cuantos auxilios se le prestaron, y falleció en breve, teniéndose que contar una víctima más del pasatiempo que muchos aficionados califican hasta de higiénico.

Pocos días después discutiendo, tambien en Filadelfia, Christian Keilnecker y Frank Connelly, los méritos de los pugilistas Corbett y Fitzsimmons, demostraron de manera práctica ante varios amigos, las peculiaridades de los métodos empleados por aquéllos y en la lucha que se entabló las lesiones recibidas por Keilnecker fueron de tal gravedad, que murió días después, sin haber pronunciado una palabra.

¡Ese es el cultísimo pueblo americano que pretende actuar de redentor en Cuba!

## SECCION AMENA

### MISCELÁNEA

Los camareros de fondas y cafés, proclamaban en París el derecho á usar bigotes, y los dueños de los establecimientos rechazaban la reforma.

Un peluquero quiso conciliarlos.

—Señores—dijo—propongo una transacción; que los camareros sirvan á la mesa sin bigotes y los lleven en la calle.

—¿Como?

—Usándolos postizos.

—No digas tu profesión—le respondieron indignados—eres peluquero.

## CURIOSIDADES

*La música de la guitarra perceptible á los sordos-mudos.*

No poca extrañeza, nos ha causado el relato de un nuestro amigo, al que al fin hemos tenido que dar credito. Se trata nada menos que de meter en el cerebro de un sordo-mudo, aunque sea de nacimiento, la musica de la guitarra, cuya armonia podra experimentar tanto ó mejor que nosotros.

La experiencia es muy sencilla; solo es menester, que el sordo-mudo se coja de dientes en el clavijero, pero sin tocar de labios; puede ejecutarse entonces cualquiera pieza y el antes sordo-mudo oirá todas las notas con la mejor perfeccion.

Las vibraciones y sonidos de la guitarra, hacen que trasmitiéndose al cerebro por medio de los nervios, le dejen oír tanto ó mejor que nosotros.

### CHARADA

Mi *prima* una letra;  
mi *dos* musical;  
*cuatro prima* en montes  
lector, hallarás;  
*dos* dice el que afirma;  
*tres* dice el que canta,  
y *prima* el que niega  
aunque sea al instante;  
en mi *tres primera*  
verás mineral,  
y de varon nombre  
será mi *total*.

### LOGOGRITO NUMERICO

1	2	3	4	5	6	7	8	7	—En España
9	4	5	6	5	3	2	3		—Verbo
1	9	4	2	6	9	7			—Comestible
4	2	3	4	5	6				—Reclusion
4	5	6	3	9					—P. Catalan
1	9	4	7						—N. Mitologico
1	7	2							—Animal
6	9								—Musical
8									—Consonante

### GEROGLIFICO COMPRIMIDO

**G A I R S**

JONAS

Las soluciones en el número próximo.

**Soluciones al número anterior**

A la charada.—*Dolores*.

Al gerooglífico comprimido.—*Adocenar*.

## CORRESPONDENCIA

*Xech*: su trabajo se publicará. V. promete.—*N. N.*: ¿Escribe V, con los pies?—*P. E.*: No necesitamos trabajos de nadie que no sea de los nuestros. Puede V. ir á llamar á cierta puerta de Figueras, á no ser que tambien se la cierren al observar la mala calidad de su *berzas*. Para muestra basta un botón:

«Rindióse ya merced al grande tino  
«Con el prudente general decreta  
«Lo más fuerte del bando filipino,  
«La plaza Imus, Cavite y Noveleta.»

I. Z.

## SECCION COMERCIAL

**J. LLINAS Y COMP.ª**

Banqueros.—Ciudadanos, 16

**COTIZACIONES Y CAMBIOS**

Día 29 de Abril de 1897

BOLSA DE BARCELONA.—Telegramas de las 4 de la tarde

### Efectos públicos

4 por 100 exterior, fin de mes.	77'20
» » » fin próximo.	77'35
» » interior, fin de mes.	64'32
» » » fin próximo.	64'22
» » amortizable contado.	17'00
Billetes Hipotecarios Isla de Cuba 1886.	94'85
» » » 1890.	78'50

### Acciones

Banco Hispano Colonial.	83'12
F. C. de Tarragona Barcelona y Francia.	17'15
» Medina-Zamora Orense á Vigo.	9'78
» Norte de España.	22'91

### Obligaciones

F. C. Almansa Valencia Tarragona.	79'87
» T. á B. y F. 6 por 100.	95'00
» » 3 por 100.	52'25
» » no hipotecadas.	85'00
» Med. Zam Orense á Vigo 3 por 100.	32'00

### Oro

Centenes Alfonso.	26'60 por 100
Onzas.	28'20 » »
Centenes isabelinos.	31'00 » »
Monedas 20 pesetas.	27'80 » »

NOTA.—Estos precios son de compra.

### Cupones

COMPROMOS VENCIMIENTO 1.º ABRIL PRÓXIMO

Billetes Hipotecarios Cuba.	27'00 beneficio.
Exterior.	28'50 »
Interior y Amortizable.	2'50 daño

### Giros

Franco 8 dias vista.	29'30
Libras 30 dias vista.	32'45

### Bolsas extranjeras

ULTIMOS CAMBIOS

Bolsa de Paris 4 por 100 Exterior español.	60'50
Bolsa de Londres.	60'00

Establecimiento tipográfico de Manuel Llach, Ferrería Vieja 5.—Gerona

# ANUNCIOS

## ESTAMPERIA CATOLICA



Grande y variado surtido de estampas, cromos, sacras, molduras, galerías, esculturas, tornería y un buen surtido de imágenes de madera y escaparates de todas clases á precios reducidos.

3, Plaza de las Castañas, 3.-GERONA

## La Previsión Española

Compañía de seguros contra incendios á prima fija

Fundada en 1883



Capital: 2.000.000 de pesetas

Domicilio Social: 9, Orfila, 9.-Sevilla.

Subdirección Regional: Plaza Bell-lloch, 4-1.º-Gerona

Subdirector Regional: D. Angel Tremols.

Siniestros pagados: Rs. 3.524.286'92

DISPONIBLE

## Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

### Jarabe de Hipofósfito GIMBERNAT

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito cura la *anemia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias *frasco 10 reales*.

### Vino restaurador GIMBERNAT

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: *frasco 12 reales*.

### Vino de Nuez de Kola GIMBERNAT

Poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: *precio 8 reales*.

### Vino Iodo Tánico Fosfatado

De mejores resultados que el aceite de hígado de bacalao en la tisis, escrofulismo y debilidad general: *precio 8 reales*.

### Licor dinamogénico GIMBERNAT

A base de *Morruol* (principio activo del aceite de bacalao) nogal y lacta fosfato de cal: *frasco 12 reales*.

### Pastillas GIMBERNAT Cloro-boro-sódicas á la Cocaína.

Contra las enfermedades de la boca, garganta y laringe. Conservan la voz y evitan la fatiga: *precio 8 reales*.

Venta al por mayor.-Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.-Barcelona

DETALL EN TODAS LAS FARMACIAS

## FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

## JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

DISPONIBLE

# EL NORTE

## Periódico Tradicionalista

Redacción y Administración: Rambla Libertad 33, en el Circulo Tradicionalista

### Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1 peseta
» » trimestre.	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre.	3 »
En el Extranjero, un trimestre.	5 »
Emeros sueltos.	0'40 »

### Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.  
En Figueras, Jaime Malé, Perelada.  
En Olot, imprenta de Juan Bonet.  
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

SE PUBLICA LOS MIERCOLES, VIERNES Y DOMINGO